

# Columnas estatales

17 Febrero 2024

## SE COMENTA

**Que** la diputada morenista **Alicia Mercado Moreno** propuso declarar como permanente la **Comisión Especial de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes y la Primera Infancia**, porque en **México** se cuentan 12.5 millones de niños en su primera infancia, de los cuales 6.1 millones se consideran en situación de pobreza y más de 7.4 millones carecen de seguridad social. Con ello se lograría reducir las brechas y rezagos persistentes para el pleno acceso de sus derechos.

**Que** **Comisiones Unidas del Congreso** mexicano aprobaron facultar a los **125 ayuntamientos** para que colaboren con la **Comisión de Búsqueda de Personas** y la **Fiscalía General de Justicia** en la publicación y difusión de boletines de personas desaparecidas en sus páginas electrónicas, redes sociales oficiales y otros espacios públicos, para agilizar su localización.

Una herramienta que será determinante, porque se sabe por experiencia que las **primeras horas son cruciales** para encontrarlas con vida.

**Que** la **bancada perredista** plantea que el **Instituto Estatal de Energía y Cambio Climático** se coordine con diferentes dependencias y organizaciones, con el objetivo de fortalecer la cultura de prevención y reducir la vulnerabilidad frente a fenómenos meteorológicos extremos, como sequías, olas de calor y de frío, entre otros. El objetivo se antoja difícil: avanzar hacia un **estilo de vida** más racional y empático con el **medioambiente**.

**Que** por unanimidad, la **Comisión de Procuración y Administración de Justicia** del Congreso aprobó reformas para proteger a servidoras públicas en casos de violencia y hostigamiento sexual por razones de género, al establecer sanciones para las personas que incurran en dichas conductas al interior del sector público.

Lo anterior, a juicio de la **diputada de Morena, Mónica Álvarez Nemer**, impulsora de la iniciativa, se convertirá en un precedente y un parteaguas a nivel nacional. ■

## + OPINIÓN

### COMENTARIO

LUIS MANUEL  
NOVELO

novveL\_luis@yahoo.com.mx



## Ecatepec

Por los rumbos de Ecatepec, donde la guerra morenista sigue, aunque el hecho de que el alcalde **Fernando Vilchis** aparezca en la lista de Morena a la diputación federal por el Distrito 10 agita más el avispero, estuvo la gobernadora **Delfina Gómez** en un evento para entregar tarjetas del programa Mujeres del Bienestar. Ahí, la mandataria mexiquense habló de las bondades de esta tarjeta, de cómo aprovecharla, y aseguró que es una tarjeta generosa, que llega ya a 650 mil mujeres mexiquenses, gracias al presidente (**Andrés Manuel López Obrador**) y a los que integran su gabinete. La gobernadora es bien recibida en este municipio en donde los equipos morenistas siguen de pleito, aunque los llamen al orden o los pongan en listas.

En Cuautitlán Izcalli llamó la atención que **Xóchitl Zagal** sea nuevamente candidata a la diputación federal, porque es bien sabido que las bases morenistas están cansados de los mismos rostros. También ha llamado la atención que en Naucalpan haya distritos federales de morena reservados, porque seguramente **José Luis Durán** y **Eruviel Ávila** quieren espacios para su gente. Muchos morenistas se sienten agraviados ante designaciones de personas que se ven fuera de lugar, pero se arrimaron a buena sombra, como Adrián Fuentes por Huixquilucan o **Julieta Villalpando** por Coacalco, por decir algunos.

El morenista **Pedro Zenteno** como candidato a diputado federal por Teoloyucan era algo que ya se esperaba, porque ha sabido construir un grupo político fuerte en toda la entidad mexiquense.

Y lo que ha caído muy mal a los morenistas del Estado de México es la posibilidad de que **Alfredo del Mazo** llegue al Senado por Morena, después de tanto que lo criticaron por su mal trabajo. Pero ni modo, así es la política en estos tiempos de chapulíneo y alianzas, además no deben olvidar que **Del Mazo** le abrió el camino al partido guinda por sus malos resultados, pero sobre todo por su gran operación política, que fue vox pópuli y dio muchos votos a Morena.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Elección en Naucalpan, sin definir candidatos.
- ♦ Enrique Vargas solucionó un problema y le surgió otro en casa.
- ♦ Isaac Montoya con un pie fuera. El legislador que tiene casi tres años en campaña podría no ser candidato.
- ♦ Lo peor es que Morena prefiere voltear a un externo, ya que no tiene un aspirante competitivo.
- ♦ Comentario del día: Impulsan Ley de Movilidad, pero el Gobierno estatal no puede poner orden con extorsionadores.
- ♦ Dos plantas de grandes empresas, una de las cuales fue inaugurada por la gobernadora, Delfina Gómez, no tienen tregua con dirigente de transporte irregular que los quiere extorsionar.

**EN DIVERSOS MUNICIPIOS** las cosas no están claras en lo que respecta a la designación de los que habrán de ser candidatos de su alianza y partido. Hemos seguido de cerca lo que pasa en el que más aporta a la economía mexiquense y que al mismo tiempo es el que tiene la mayor percepción de inseguridad en la entidad y el segundo en el país, Naucalpan.

Cuando todo parecía que le resultaba favorable al líder de la bancada panista en el Congreso local, Enrique Vargas, ya que busca imponer a costa de lo que sea a su candidata Angélica Moya, ahora el problema que enfrenta es al interior de su instituto político. En un principio, ningún actor político en la demarcación quería cargar la pesada losa que significa la alcaldesa en este momento.

Con una de las peores imágenes en los últimos años, sólo comparada con la de la morenista Patricia Durán, Angélica Moya es rechazada por la mayoría, pero el problema con los aliados del PAN en la región quedó resuelto, a pesar de las constantes muestras, de lo que se consideró como una falta de respeto, principalmente del legislador.

Cuando todo parecía que estaba solucionado, ahora resulta que el problema se le presenta en casa, los mismos panistas no quieren trabajar para lo que consideran una imposición del legislador. Y es que no tomaron en cuenta la opinión de los líderes del blanquiazul en el municipio para determinar que Angélica Moya fuera otra vez candidata, eso, expresan, fue una decisión unilateral de quien se asume como dirigente del partido.

Lo curioso del asunto es que Anuar Azar que es el verdadero líder del PAN en la entidad, no tiene ni voz ni voto en la designación de los candidatos y sólo aparece su nombre en el membrete. Aunque todo apunta a que esas muestras de descontento no tendrán repercusión alguna y es prácticamente un hecho de que Angélica Moya será la candidata de nueva cuenta.

### ISAAC MONTOYA CON UN PIE FUERA DE LA ELECCIÓN

Mientras en el PAN intentan ponerse de acuerdo y quieren o no, ya tienen candidata, en Morena la situación se complicó y es que el aspirante que viene trabajando desde hace casi tres años en la zona para convertirse en representante de esa alianza, ha cometido errores que no hacen más que dejar en claro la poca capacidad política que tiene.

Isaac Montoya era el aspirante único o el más avanzado, apoyos de todas las instancias, recursos para hacer

sus reuniones y hasta programas de gobierno fueron puestas a su disposición. Pero eso no necesariamente construye un buen aspirante y luego un buen candidato. Se necesitan capacidad y trabajo, sobre todo cuando la elección que se avecina ya no tiene el plus de un efecto AMLO.

Hace seis años, Isaac Montoya pudo ganar sin problema alguno, incluso sin hacer campaña, ahora la situación es completamente diferente. Las acusaciones que han hecho en su contra por usar programas oficiales para obtener un beneficio electoral y la poca aceptación que tiene entre la población y que quedó evidenciada el pasado fin de semana que colocó camionetas para una jornada de la salud lució prácticamente vacía, sólo deja en claro que sería un candidato muy débil.

### EL PLAN B DE MORENA, BUSCAN UN EXTERNO

A tal grado ha llegado la preocupación de la dirigencia morenista que ya pensaron en un plan B y lo que más llama la atención es que la solución no la ven en el mismo partido, por lo que la búsqueda se amplió a perfiles externos. Ya no ven en Isaac Montoya como una opción, ya no digamos ganadora, ni siquiera competitiva ante una pobre opositora como lo es Angélica Moya.

Así que en uno de los municipios prioritarios, Morena tiene serios problemas y en el PAN-PRI, queda la inconformidad en el blanquiazul donde a pesar de buscar que la selección de candidatos sea por elección directa de la militancia, todo apunta a que se va a imponer la voluntad de Enrique Vargas.

### COMENTARIO DEL DÍA: LEGISLADORES MEXIQUENSES Y EL TITULAR DE MOVILIDAD IMPULSAN LEY DEL RAMO.

#### PERO EN EL GEM NO HACEN NADA POR EVITAR QUE SUPUESTOS LÍDERES TRANSPORTISTAS EXTORSIONEN INCLUSO A GRANDES EMPRESAS.

Hace apenas cuatro meses, la mandataria estatal, Delfina Gómez inauguraba una nave industrial de Liverpool, un enorme proyecto que hacía pensar en un inicio prometedor de su gestión. Pero resulta que un supuesto líder transportista tiene en jaque a dos grandes empresas como son la de Liverpool y Tupperware.

Así que mientras el mensaje es de traer más inversión al Estado de México, poco se hace con el tema de la inseguridad, a tal grado que una persona amparada en una organización que ni siquiera trabaja conforme a la ley, es capaz de poner en jaque a las empresas sin que la autoridad haga algo al respecto. Odilón López, líder de Canapat en la entidad mostró su inconformidad al respecto y es que, el que se hace pasar por transportista, extorsiona y para ello ocupa un sinnúmero de actos ilegales que hasta el momento no han sido atendidos.

Las empresas no han caído en la extorsión, pero aunque ya se tienen considerados delitos graves y se han iniciado 14 carpetas de investigación, no se soluciona nada y menos cuando aparentemente el supuesto líder se dice amparado por políticos y hasta funcionarios. El líder del transporte en la entidad fue claro al cuestionar que por un lado quieren implementar una nueva Ley de Movilidad y por el otro consienten actos de extorsión que afectan a más de 14 mil trabajadores de un solo turno, porque no tienen como trasladarse.



Paul Valdés

## Los Swifties y las elecciones en 2024

**La revista** Newsweek realizó una encuesta para preguntar el posible efecto político de Swift, y el resultado fue impactante, relata Krauze, pues para 2 de cada 10 (18%) encuestados, sería altamente probable que votaran por alguien que fuera apoyado abiertamente por la cantante Taylor Swift. Biden, Trump, Claudia o Xochitl podrían verse beneficiados o perjudicados por el efecto de los swifties o de algún influencer digital con carisma, pues no es descabellado suponer que su apoyo podría influir en el curso de una contienda electoral en México, Estados Unidos o cualquier otra región del mundo.

**L**a teoría del doble flujo también conocida como de la escalera, advierte del rol de los líderes de opinión para impulsar corrientes de opinión pública. En una sociedad crecientemente digital, los mensajes pueden viralizarse en segundos, y de forma masiva acompañados por el impulso e interacción de personalidades de alto impacto. De cara a las próximas elecciones del 2024 en distintas regiones del mundo, comienza a surgir la pregunta de cuántas personas estarían dispuestas a votar por candidatos que fueran apoyados por personalidades que son considerados como líderes de opinión.

Una de las personalidades emergentes de la cultura global es la cantante Taylor Swift, que cuenta con más de 280 millones de seguidores tan solo en la plataforma Instagram. Las canciones y contenidos conectan profundamente con una audiencia joven, seguidores que han desarrollado un fanatismo alrededor de la imagen de esta cantante, al grado de generar una comunidad. Los llamados swifties representan la base dura, los fans más devotos de la artista Taylor Swift quien recientemente estuvo presente en el Super Bowl de la NFL del pasado domingo 11 de enero para apoyar a su novio, el receptor Travis Kelce de los bicampeones Kansas City Chiefs. En diversos espacios, era frecuente escuchar de parte de sus seguidores que había ganado el equipo de Taylor.

El poder de comunicar de este tipo de personalidades es grande, pues con unos cuantos clics pueden tener un alcance de millones porque sus seguidores pueden replicar dicho mensaje, y si además ella está genuinamente interesada en política, su poder de persuasión podría ser el

**2 de cada 10 encuestados sería probable que votaran por alguien que fuera apoyado abiertamente por la cantante Taylor Swift**

fiel de la balanza en una contienda competitiva como parece ser la próxima elección presidencial de los Estados Unidos.

En 2020, Taylor Swift fue crítica de las posturas del candidato republicano Donald Trump, y en consecuencia favoreció al actual presidente Joe Biden, sin embargo, para el actual proceso es incierta su postura, pero potencialmente puede ser decisiva, sobre todo entre el electorado joven.

En su cuenta de X, el periodista León Krauze, relataba el impacto potencial de Taylor Swift, pues luego de un mensaje de la influencer en los que invitaba a sus seguidores a registrarse en la lista electoral nacional, experimentó un aumento del 23% entre 2022 y 2023.

La revista Newsweek realizó una encuesta para preguntar el posible efecto político de Swift, y el resultado fue impactante, relata Krauze, pues para 2 de cada 10 (18%) encuestados sería altamente probable que votaran por alguien que fuera apoyado abiertamente por la cantante Taylor Swift. Biden, Trump, Claudia o Xochitl podrían verse beneficiados o perjudicados por el efecto de los swifties o de algún influencer digital con carisma, pues no es descabellado pensar que su apoyo podría influir en el curso de una contienda electoral en México, Estados Unidos o cualquier otra región del mundo.

[paul.valdes@gmail.com](mailto:paul.valdes@gmail.com)

## **Póker político**

Matías Pascal

### **La Cuarta Transformación, ¿FIN DE LA DEMOCRACIA?**

**A**migos lectores, hoy nos lanzamos a la mesa de póker político de México, donde las apuestas son altas y el juego está que arde. En este escenario, **el Instituto Nacional Electoral (INE) ha sido nuestro dealer, repartiendo cartas con imparcialidad. Pero últimamente, parece que hay quien quiere cambiar las reglas del juego.**

**El presidente Andrés Manuel López Obrador ha soltado una bomba: dice que no hay bronca si la próxima presidenta del INE le va a Morena. O sea, ¿qué onda? ¿Acaso estamos dispuestos a que nuestro árbitro electoral se ponga la camiseta de un solo equipo?**

*Esto es como si en una partida de póker, el que reparte las cartas estuviera echando ojitos a un jugador. No se necesita ser un experto para saber que eso no cuadra. La baraja de la democracia tiene que repartirse con justicia, sin favoritismos.*

**Los exconsejeros del INE ya pusieron el grito en el cielo.** Dicen que lo que se busca es "**partidizar**" el instituto, es decir, que quieren que el INE juegue para un solo equipo. **Luis Carlos Ugalde**, un veterano de estas lides, afirma que **lo que se necesita son árbitros con experiencia e imparciales, no fans de un solo partido.**

Y aquí viene la jugada maestra: **el voto.** Esa

es la carta más poderosa que tenemos los ciudadanos en este juego. No podemos permitir que nos la jueguen chueco. Tenemos que estar pilas y analizar bien a quién le damos nuestro apoyo. No se trata sólo de un nombre en una boleta, sino del futuro de nuestro país.

En resumen, no podemos quedarnos de brazos cruzados mientras se juega con la imparcialidad del **INE. Es momento de que los ciudadanos exijamos transparencia y justicia en este proceso.** Después de todo, en la democracia, somos nosotros quienes repartimos las cartas. Y ya saben, en el póker como en la política, hay que jugar con estrategia, pero siempre con la baraja bien barajada.

Así que, queridos lectores, les invito a que mañana sigan esta columna. Vamos a seguir desmenuzando este tema y otros más que están en la mesa de juego de nuestra política. No se lo pierdan, porque en este juego, el futuro de México está en juego. ¡**Ciaooo!**